
ACTA CES 15-19 

 

En las instalaciones de la Universidad Evangélica de El Salvador, San Salvador, a las 

dieciséis horas del día martes catorce de abril de dos mil quince, reunidos los miembros 

del Consejo de Educación Superior, convocados por el Presidente del Consejo, Ing. José 

Francisco Marroquín de conformidad con el articulo 3 literal (a) del Reglamento Interno del 

Consejo de Educación Superior y con la asistencia de los siguientes Miembros 

Propietarios: Ing. José Francisco Marroquín, Lic. Luis Alberto Gutiérrez, Ing. Luis Mario 

Aparicio, Licda. Teresa Palacios de Chávez, Lic. Julio Alfredo Rivas, Dr. William Mejía y 

Dr. Edward Wollants, Licda. Ana María Glower de Alvarado, Dr. Moisés Martínez.  

Miembros Suplentes: Licda. Luz de María Martell, Lic. Reynaldo López Nuila, Ing. Oscar 

Mauricio Barrios y Lic. Ricardo Ernesto Rivas; Miembros Inasistentes con excusa: 

Licda. Elsy Escolar Santodomingo; Miembros Inasistentes sin excusa: Lic. Fidel Nieto, 

Dr. Gorka Garate y Lic. Javier Argueta. 

 

DESARROLLLO: 

1. COMPROBACION DE QUORUM 

 

2. APROBACION DE AGENDA. 

El ingeniero Luis Mario Aparicio, solicita un espacio para informar su visita a Panamá, 

en el marco del PRIMER FORO DE RECTORES (CUMBRE DE LAS AMERICAS 

VERSION RECTORES). 

 

3. LECTURA Y APROBACION DEL ACTA ANTERIOR CES 15-19 

Se hacen las observaciones, y se señala que con relación a la CDA, ya se tomaron las 

medidas pertinentes conversando con el Señor Ministro sobre la reactivación del 

trabajo continuo de la CdA; Otro punto es que se aclara que existe insistencia por parte 

del señor Pagador del MINED, pues se requieren los números de una cuenta de banco 

de cada uno de los Miembros del CES, para el depósito del dinero que corresponde a 

dietas. 

 

4. SOLICITUD DE OPINION AL CES SOBRE CASO PRESENTADO POR EL 

INSTITUTO TECNOLOGICO PADRE SEGUNDO MONTES EN RELACION A 

AUTORIZAR EL EJERCICIO DE LA DOCENCIA DE VICTORIA LORENA ARGUETA, 

COMO DOCENTE EN ESA IES. 

Se da lectura a la petición, a su experiencia académica y profesional, la Licda. Teresa 

de Chávez, da lectura a la carta, en la que se dice que ya se había hecho una petición 

pero que nunca le fue entregado el punto de acta, por lo que reitera la petición; visto el 

expediente de la profesional se le AUTORIZA A VICTORIA LORENA ARGUETA el 

ejercicio de la docencia a partir del 9 de diciembre de 2013. 

 



5. SE MODIFICA EL ORDEN DE LA AGENDA DANDOLE PASO A VARIOS:  

PROCEDIENTO EL INGENIERO LUIS MARIO APARICIO CON LOS COMENTARIOS 

SOBRE EL PRIMER FORO DE RECTORES (CUMBRE DE LAS AMERICAS 

VERSION RECTORES) 

La propuesta eran áreas con las que se conformaron mesas de discusión sobre: La 

utilización de tecnologías para la educación , Financiamiento de la Educación Superior; 

ser amables con el medio ambiente, y La movilidad estudiantil; se discutió mucho que 

para que haya desarrollo sobre las mismas, debe existir una interrelación entre 

docentes y universitarios;  y el secretario de EUA que asistió al evento hizo una 

exposición sobre esos temas ya señalados; así mismo se sostuvo que siempre, se 

había orientado al uso de la tecnología para el conocimiento, pero se había dejado a 

un lado la parte Humanística, sobre esto hizo una exposición una Rectora de una IES 

colombiana, quien señaló que eso no debía darse, sino que debía considerarse no solo 

el uso de la tecnología sino el contacto humano entre las personas que están 

aprendiendo; que de todas esas discusiones se hizo un informe que aún no se lo han 

enviado; que se planteó problemas con los Ministerios de Educación para la 

convalidación de estudios y títulos, señalándoles el Ingeniero Aparicio a los asistentes 

al Foro, que nosotros  como país, no teníamos esa dificultad, y que incluso contamos 

con el Reglamento de educación no presencial, que también facilita la distribución del 

conocimiento; hubo un Foro de naturales, estableciéndose que se les tiene que 

enseñar en su idioma para luego poderles enseñar español, comprometiéndose el 

ingeniero a traer el documento final una vez recibido; se cuestiona si se dijo algo sobre 

el proyecto Pablo Freire, señalando el Ingeniero Marroquín, que ese tema es de la OEI, 

indicando que ya se iniciaron proyectos de movilidad de profesores y estudiantes, y 

explica cómo se piensa hacer, posteriormente se hacen diferentes consideraciones 

sobre el tema, y los beneficios de la movilidad tales como construir redes, mejor 

aprendizaje, entre otros. Se habla también sobre el apoyo que ha dado el Consejo con 

presupuesto a esa movilidad, la cual se dará en mayo, que incluirá formación de 

profesores, y derechos humanos y valores. 

 

6. AVANCES DEL TERCER CONGRESO NACIONAL DE EDUCACION SUPERIOR: la 

Licda. Luz de María Martel, señala que tienen en sus manos la última versión de la 

agenda, en la que consta que se tendrán tres expositores internacionales, de muy alto 

nivel, se ha conversado con USAID, y se ha hablado que el impacto de este evento 

merece que aperturen el Congreso personas del mayor rango, por lo que se está 

negociando la presencia de la señora embajadora de EUA, el Señor Ministro de 

Educación y el Ingeniero Marroquín, se señala que cada día va a participar un miembro 

de la empresa privada,  se indica que la agenda se ha hecho dinámica, que se tiene en 

un ochenta por ciento terminada y confirmada y de acá a la otra semana ya se tendrá 

finalizada; se indica que aun consta con la nómina de algunos invitados, mencionando 

que el Licenciado Gutierrez ha hecho las llamadas, y no ha tenido resultados; que la 

ASI no ha proporcionado la nómina, por lo que se le solicitó apoyo al Licenciado 



Argueta miembro del CES para acelerar esta gestión; se ha invitado a la CCA, se han 

abierto espacios de investigación, se señala que se va avanzando, y se solicita que se 

indique, quienes serían los miembros del Consejo, para hacer las conclusiones de los 

días uno y dos; señala el ingeniero Marroquín, que eso es muy importante, ya que en 

cada día se hará un recuento de lo que se ha hecho, también señala que en relación 

con USAID, ha sido de mutuo beneficio; que lo que se hará es mostrar lo que tenemos, 

ponernos en red, levantar el nivel y mantener las relaciones, poner los ojos no solo en 

los experimentos, en los diseños que hagamos, sino en las aplicaciones, despertando 

el interés de los que tengan los recursos para invertir; recapitula sobre el primer 

congreso, el cual fue el análisis de la docencia, el siguiente fue, establezcamos la 

relación con empleadores (sector privado, industrial, finanzas, sector público) ,pero 

quedó la producción del conocimiento, por lo que ahora es la producción del 

conocimiento y su relación con el sector productivo; lo que se espera es generar un 

cambio, a través del catalizador que pueda generar la reacción; señala el Licenciado 

Julio Rivas, que se conformen parejas con experiencias diversas, se proponen la 

licenciada Teresa de Chávez y el Licenciado Julio Rivas, para el primer día; el  

Licenciado Ricardo Rivas y la Licenciada Ana María Glower para el segundo día; se 

menciona que se conformarán diez mesas de trabajo, y se solicita que los miembros 

del Consejo deben ser los coordinadores de mesa, que será el segundo día; se hace 

alusión al apoyo que está dando ITCA y UES, el material a entregar (folders, libretas, 

lapiceros, portagafete, etc.); el Licenciado Ricardo Rivas, solicita que quede en acta 

una felicitación a la Licenciada Luz de Maria Martell y al equipo por el trabajo realizado; 

y así mismo pregunta cómo está la relación con los medios de comunicación, señala la 

Licda. Martell, que ya se coordinó la cobertura con los medios de comunicación, se 

cuenta con una convocatoria de Prensa, y cada uno de los miembros del equipo 

técnico hará la convocatoria, también se propone si la televisión nacional pueda grabar 

las conferencias indicando la licenciada Martell, que el ITCA, grabará todo el evento; 

interviene el Doctor Moisés Martínez haciendo apreciaciones sobre la conformación de 

las mesas de trabajo, relatando lo que ocurrió en el Congreso anterior, que algunas 

mesas no permitieron la participación de los miembros del Consejo, señalando el 

Ingeniero Marroquín, que este Consejo es diferente al anterior, y que se espera que 

sea diferente; la licenciado Teresa de Chávez, solicita que quede en acta la felicitación 

para la Coordinación de Luz de María Martell y el equipo de trabajo; señala el Ingeniero 

Aparicio, que si se puede participar en las mesas pero como un miembro más, el 

ingeniero Marroquín indica que los miembros del consejo deben participar como 

Coordinadores; la licenciada Ana María Glower, se suma a la felicitación y con relación 

a la Coordinación, señala que la presencia es importante, pero no quisiera forzar a las 

mesas a que acepten que el miembro del Consejo coordine. 

Se menciona como punto adicional que sería oportuno que el CES sesionara la vez 

próxima en UNICAES, en atención a que el Dr. Martínez siempre tiene la voluntad de 

desplazarse hasta San Salvador, por lo que se acuerda convocar para que se realice 



en Santa Ana; así mismo, se estaría planificando la sesión siguiente a la de Santa Ana 

en la Universidad de El Salvador. 

 

No habiendo más que tratar el Presidente del CES da por finalizada la sesión a las 

dieciocho horas con cuarenta y cinco minutos del día antes mencionado. 

 

 

 

 

 Ing. José Francisco Marroquín              Licda. Ana María Glower de Alvarado 

 

 

 

Lic. Luz de María Martell                       Lic. Luis Alberto Gutiérrez  

  

 

 

Lic. Julio Alfredo Rivas                Dr. Moisés Martínez  

 

 

 

Lic. Teresa Palacios de Chávez   Ing. Luis Mario Aparicio 

  

 

 

Lic. Ricardo Ernesto Rivas                         Dr. Edward Wollants                   

 

 

 

Dr. William Mejía     Lic. Reynaldo López Nuila        

 

 

 

Ing. Oscar Mauricio Barrios                                                   

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 Ing. José Francisco Marroquín    Dr. William Mejía 

 

 

 

Lic. Luz de María Martell                                      Lic. Luis Gutiérrez  

     

 

 

Lic. Julio Alfredo Rivas     Ing. Luis Mario Aparicio 

 

 

 

Lic. Teresa Palacios de Chávez    Dr. Edward Wollants 

 

 

 

Lic. Reynaldo López Nuila      Lic. Ricardo Ernesto Rivas 

 

           

 

Ing. Oscar Mauricio Barrios                                         Licda. Ana María Glower de Alvarado 

 

 

 

Dr. Moisés Martínez.   

 

 

 

 
 

 


